



JAHRES BERICHT 2022

Schweizerische Kirchenzeitung



SCHWEIZER BISCHOFSKONFERENZ
CONFÉRENCE DES ÉVÊQUES SUISSES
CONFERENZA DEI VESCOVI SVIZZERI
CONFERENZA DILS UESTGS SVIZZERS



En tant que revue spécialisée, la SKZ publie des contributions théologiques et pastorales sur mandat des évêques de Bâle, Coire et St-Gall, ainsi qu'en collaboration avec l'évêque de Lausanne, Genève, Fribourg et l'évêque de Sion. Ces articles sont destinés à la formation continue des aumôniers et des pédagogues religieux. En outre, la SKZ publie des informations ecclésiastiques importantes et sert d'organe officiel aux évêques.

Dr Maria Hässig, rédactrice en chef spécialisée
Abbé Markus Thürig, vicaire général, président (Commission d'édition)
Abbé Heinz Angehrn, président (Commission de rédaction)



Membres de la rédaction

- Maria Hässig, rédactrice en chef spécialisée
- Rosmarie Schärer, rédactrice spécialisée (jusqu'au 30 juin)
- Brigitte Burri, directrice et productrice
- Heinz Angehrn (rédacteur spécialisé, à partir du 1^{er} juillet)

Commission de rédaction

- Diocèse de Saint-Gall : Père Heinz Angehrn, retraité, Malvaglia (président)
- Diocèse de Bâle : Thomas Markus Meier, Responsable de paroisse a.i., Obergösgen
- Diocèse de Coire : Père Roland Graf, Unteriberg (jusqu'au 22 juin)
- Experte en pédagogie religieuse : Silvia Balmer-Tomassini (Centre de pédagogie religieuse de Zurich), Buchs AG
- Ernst Fuchs, aumônier, Sachseln (à partir du 23 août)

Quatre séances ont eu lieu.

Comité éditorial

- Diocèse de Bâle : Markus Thürig, VG, Soleure, Président
 - Diocèse de Coire, Jürg Stuker, VG, Coire
 - Diocèse de Saint-Gall : Guido Scherrer, VG, Saint-Gall
- Quatre séances ont eu lieu.*

Production

Répartition des pages produites :

Pages rédactionnelles	464
Communications officielles	59
Annonces	77
Index	12

Total des pages produites 600
Autrices et auteurs engagés : 59

« Je tiens à vous adresser, ainsi qu'à la rédaction, tous mes compliments. J'aime beaucoup lire votre journal, et j'y apprend toujours quelque chose de nouveau. »

M. Bolt (Pfarrblatt Zug)





Généralités

L'année 2022 a été marquée par le 190^e anniversaire de la SKZ. Ce journal est paru pour la première fois à Lucerne le 30 juin 1832 en tant que publication privée d'une association catholique. Dans un numéro spécial (13/2022), la rédaction a retracé l'histoire de la SKZ et lancé un concours d'écriture (voir le paragraphe ci-dessous « Rédaction et personnel »).

L'année sous revue a également été marquée par divers changements rédactionnels et par la continuation, en soi, de la SKZ.

Rédaction et personnel

Tout au début de l'année 2022, les membres de la rédaction ont reçu une lettre de la commission éditoriale remettant en cause la situation rédactionnelle, mais aussi la rentabilité, voire la survie du journal. Pour faire face financièrement à cette demande, et comme beaucoup d'argent a été dépensé en 2021 pour assurer la pérennité de la SKZ, il fallait bien entendu prendre également des mesures. Après nombre de tours de vis et de calculs budgétaires, seul le poste « Personnel » permettait encore de faire quelques économies.

Les éditeurs ont proposé à Rosmarie Schäfer de réduire son temps de travail de 70 à 50 %, qui n'était toutefois pas prête à le faire ; elle a ainsi préféré quitter la SKZ à la fin du mois de juin en respectant le délai de préavis de six mois.

Le 22 juin, après la réunion du comité de rédaction, nous avons pris congé de Rosmarie Schärer. Le même jour, P. Roland Graf a également présenté sa démission. Pour le diocèse de Coire, Mgr Joseph Maria Bonnemain a désigné l'aumônier Ernst Fuchs pour prendre la relève. Cette nomination est entrée en vigueur le 23 août. Le 1^{er} septembre, l'abbé Ernst Fuchs a pris en charge l'ermitage de Flüeli-Ranft en tant qu'aumônier Frère Nicolas.

La poursuite des activités rédactionnelles a été réglée par la suite, du 1^{er} août au 31 décembre, par une augmentation du temps de travail de l'équipe rédactionnelle restante, à savoir Heinz Angehrn, Maria Hässig et Brigitte Burri.

Le 1^{er} février, la rédaction a été informée de manière tout à fait inattendue par la commission éditoriale que les trois évêques de Bâle, Coire et Saint-Gall qui publient la SKZ souhaitaient mettre un terme à sa parution en raison de son manque de rentabilité. La décision définitive devrait être prise d'ici le 17 mai.

Brigitte Burri a proposé de réduire le volume de la SKZ plutôt que de cesser complètement son activité. La commission éditoriale a demandé que soient élaborés différents scénarios et que leur faisabilité et la rentabilité soient examinées. La période fut difficile et éprouvante pour les nerfs de tous, mais le jeu en a valu la chandelle : le 17 mai, les évêques ont décidé, sur la base des différentes études de faisabilité, de poursuivre l'activité de la SKZ et ont choisi pour cela la variante « réduction », qui lui donnerait de bonnes chances de devenir rentable ou du moins de rééquilibrer ses comptes. Les diocèses se sont également montrés prêts à continuer à soutenir la SKZ par des cotisations de membres. En 2024, les évêques responsables de l'édition décideront à nouveau de la suite à donner après 2025.

Les changements de personnel et la modification structurelle de la SKZ, qui entreraient en vigueur à partir de fin juin et du 1^{er} janvier 2023, ont été publiés dans les bulletins officiels de la SKZ, à savoir à la page 82 de l'édition 03/2022 et à la page 260 de l'édition 11/2022.





Célébration des 190 ans de la SKZ avec concours d'écriture

La SKZ paraît pour la première fois le 30 juin 1832 à Lucerne ; c'est, avec la NZZ, l'un des plus anciens journaux de Suisse. Melchior Schlumpf en fut le premier rédacteur en chef. Au cours de ses premières années, la SKZ s'est mise au service de l'autonomie de l'Église catholique, telle qu'elle était défendue par le clergé conservateur contre les interventions du gouvernement libéral de la Régénération. En septembre 1835, Schlumpf perdit sa chaire à l'École normale supérieure et dut quitter le canton de Lucerne.

Dès avril de la même année, la Allgemeine Kirchenzeitung pour l'Allemagne et la Suisse, transférée de Munich en Suisse, paraissait à Lucerne afin d'y représenter la tendance libérale au sein du clergé catholique. Cette feuille est issue des presses de plusieurs imprimeries : d'abord par l'imprimerie Berichthaus de Joseph Leon Zunkeler, puis par Xaver Meyer, et enfin par Joseph Huwyler.

Avec l'arrêt de l'Allgemeine Kirchenzeitung fin 1838, la Schweizerische Kirchenzeitung s'était débarrassée de sa concurrente. Jusqu'à la guerre du Sonderbund, elle a été publiée à Lucerne par l'imprimerie Räber (avec une brève interruption en 1838-39, lorsque Thüring l'a imprimée).

Il faudra attendre jusqu'en novembre 1848 pour voir le journal renaître de ses cendres, sous le nom de Kirchenzeitung für die katholische Schweiz à Soleure. Depuis 1855, il reprend son ancien nom et paraît à Soleure jusqu'en 1899, puis à nouveau à l'imprimerie Räber à Lucerne depuis 1900. Jusqu'à fin 2017, la Schweizerische Kirchenzeitung était publiée par la société NZZ Fachmedien AG à Zurich. Depuis le 21 décembre 2017 et jusqu'à présent, la SKZ paraît après une relance chez l'éditeur Brunner Medien AG à Kriens.

Le numéro 13 est paru exactement le même jour que la première parution, en tant que numéro anniversaire. En janvier déjà, un concours d'écriture a été lancé à cet effet pour les théologiennes et les théologiens de moins de 35 ans. Les participantes et participants – une demi-douzaine – ont écrit leurs essais sur le thème « La SKZ en 190 mois ». En mai, les cinq membres du jury (Mariano Tschuor, Isabelle Senn, Silvia Balmer, Heinz Angehrn, Maria Hässig) ont désigné les trois lauréat.e.s, qui ont remporté de beaux prix sponsorisés :

1^{er} place : Anna-Christina Gut, Zoug

2^e place : René Schaberger, Büblikon/Coire

3^e place : Simon Bachmann, Saint-Gall

Les thèmes des 23 numéros de l'année de référence

- 01 Les 50 ans du Synode 72 – les processus synodaux aujourd'hui
- 02 Le pape Pie XII et la Seconde Guerre mondiale
- 03 La critique de la religion aujourd'hui
- 04 Le temps du renouveau
- 05 Bénédiction et malédiction
- 06 Les 175 ans du Diocèse de Saint-Gall
- 07 Le pèlerinage – un chemin de transformation
- 08 Tout voir à nouveau en Christ
- 09 Les algorithmes déterminent de plus en plus nos vies
- 10 Prendre soin de soi
- 11 « Afin qu'elles aient la vie, et qu'elles l'aient en abondance » (Jean 10:10)
- 12 La Confédération entre 1803 et 1848
- 13 Les 190 ans de la Schweizerische Kirchen Zeitung
- 14 L'avenir des monastères en Suisse
- 15 « ... amassez-vous des trésors dans le ciel »
- 16 Chrétiennes et chrétiens en Chine
- 17 Marie, mère de Dieu
- 18 Le sacré, la sainteté et la sanctification
- 19 Vivre et croire à l'étranger
- 20 Le Messie dans le judaïsme – hier et aujourd'hui
- 21 L'héritage de Benoît de Nursie
- 22 Renouveau de l'Église par le culte
- 23 « De ce qu'il a visité [...] son peuple » (Lc 1:68)

« Merci beaucoup pour le choix, fort bien à propos, de ce thème des " Chrétiennes et chrétiens en Chine ". Je suis en train de lire les différents articles, qui m'intéressent énormément. »

Courrier de lecteur, Erwin Tanner



Nombre d'abonnés

Selon l'authentification, ces chiffres se situent à 1321 ex. pour un tirage de 1600 ex. Par rapport à 2021, on déplore toujours une perte d'abonnements. Nous espérons pouvoir contrecarrer quelque peu cette tendance grâce à la possibilité de s'abonner gratuitement, qui vient d'être mise en place.

Site Internet

Le site Internet a été mis à jour en juillet. Un système d'abonnements gratuits a été mis en place et les chapeaux des articles concernés ont été affichés dans la table des matières. Ainsi, les personnes intéressées qui visitent pour la première fois notre site web voient un peu plus que le titre et le nom de l'auteur. Il faut se connecter – ou disposer d'un abonnement gratuit – pour pouvoir lire entièrement les articles. L'activité sur le site est analysée par Google Analytics. Nous souhaitons renforcer le site et inciter les lectrices et les lecteurs à le visiter et à s'y attarder. Les premières analyses font état d'une hausse réjouissante tant pour ce qui est du nombre de personnes intéressées, que de la durée de consultation et du téléchargement du journal sous sa forme électronique. La Mission intérieure a soutenu la mise en place des abonnements gratuits et d'autres mises à jour du site Internet de la SKZ à hauteur de 4100 CHF : nous renouvelons nos remerciements sincères à son égard.

Annonces

Il est réjouissant de constater que le budget des annonces a également été dépassé au cours de l'année sous revue. La SKZ est le numéro 1 lorsqu'il s'agit de publier des annonces d'emploi dans tous les domaines de la vie pastorale ; et la SKZ a un important lectorat. Le rapport entre les annonces pour offres d'emploi et les annonces commerciales est d'environ 85 à 15 pour cent. Plusieurs suppléments ont été publiés au cours de l'année. L'offre combinée avec kath.ch, selon laquelle les annonces peuvent être publiées sous forme imprimée dans la SKZ et sous forme numérique sur la plateforme de kath.ch moyennant un supplément, est également maintenue.

Pour les 190 ans de la SKZ :

« La SKZ doit continuer à apporter sa contribution, comme elle l'a fait jusqu'à présent, pour une attitude authentique et vraie face aux défis de l'histoire. »

»Message d'auteur, Mariano Delgado

Finances

L'exercice 2022 se solde par un bénéfice d'environ 37 000 CHF. La réduction des dépenses de personnel depuis le 1er août, après le départ de Rosmarie Schärer, en est la principale raison, de même que les recettes des annonces, plus élevées que prévu.

Pour terminer

L'exercice financier réjouissant ainsi que les mesures prises en matière de personnel sont les premiers pas susceptibles d'assainir la situation de la SKZ. Autre mesure, la réduction du volume des différents numéros de la SKZ permettra de réduire encore les dépenses – à compter de 2023. Si les recettes des annonces se maintiennent à un niveau élevé, cela nous apportera davantage de ressources financières. Mais, cela va de soi, l'objectif principal demeure : celui de maintenir, voire d'augmenter, le nombre d'abonnements. Toutes les parties concernées font de leur mieux pour y parvenir. Pour que la SKZ, l'une des plus anciennes revues du monde, continue d'exister





Mentions légales

Réalisation : Conférence des évêques suisses – Service de communication – Rue des Alpes 6, CH-1700 Fribourg

Version électronique disponible sur : www.eveques.ch ©Conférence des évêques suisses, mai 2023

Crédits photos

Page de couverture ©Ti-Press

Page arrière ©Adobe Stock